

# *Recensiones*

---

## TEOLOGÍA PATRÍSTICA

JUSTIN, *Apologie pour les Chrétiens*, Introduction, texte critique, traduction et notes par CHARLES MUNIER (Sources Chrétiennes 507), Du Cerf, Paris 2006, 391p.

Ch. Munier se adhiere a la tesis defendida por H. Veil (1894), E. Schwartz (1909), J. Holfelder (1977), según la cual las dos Apologías de Justino, el más importante y el más interesante de los apologistas del siglo II, forman una única obra. A favor de la unidad literaria de las Apologías de Justino hay abundantes indicios, cuya convergencia funda sólidamente la opinión que sostiene la unidad de composición y de publicación de Apol. I y II. Como una única obra la editó Ch. Munier en 1994. En la presente edición vuelve a la distinción tradicional entre Apol. I y Apol. II.

Desde un punto de vista formal las Apologías de Justino es una *demandá* [*libellus*] dirigida por un particular al emperador Antonino Pío y a sus dos hijos adoptivos, Marco Aurelio y Lucio Vero, al Senado y al pueblo romano y depositada en la oficina imperial de los rescriptos, afin de obtener un cambio radical de la política imperial para con los cristianos. Y desde el punto de vista de la retórica antigua la obra pertenece al género judicial [*genus iudiciale*] (exordio, narración, prueba, refutación, peroración). El empleo de los términos *eusébeia-philosophía* usados en puntos estratégicos de la obra (Apol. I 1; 2,1; 2,2; 3,2; 12,5; II 15,5) denuncian o ilustran su unidad de composición, así como las llamadas o remisiones de la Apol. II a la Apol. I y, finalmente, las «inclusiones» de la peroración (Apol. II 15). Como datación de la obra se indica el 153 o un poco después.

Ch. Munier propone una nueva edición de las Apologías lo más fiel posible a la tradición manuscrita (ms. Parisinus graecus 450 y el Claromontanus 82 que es copia del anterior: ambos contienen el corpus completo de las obras que la tradición atribuye a Justino) y aceptando las conjeturas mejor probadas de los antiguos filólogos.

«Ojalá pueda, al menos, el presente estudio sobre la Apología de Justino no sólo hacer avanzar el establecimiento del texto, sino también contribuir a un mejor conocimiento de las relaciones entre el cristianismo y el helenismo bajo el reino de los Antoninos» (p.21).—C. GRANADO.